

	<p>Objet: Bague de doigt provenant de la tombe de l'empereur Henri IV</p> <p>Musée: Historisches Museum der Pfalz - Speyer Domplatz 4 67346 Speyer 06232 13250 info@museum.speyer.de</p> <p>Collection: Collection du Rhin supérieur du HMP Speyer, Dom- und Diözesanmuseum</p> <p>Numéro d'inventaire: D_0617</p>
--	--

Description

Cette somptueuse bague, découverte en 1900 dans la tombe de l'empereur Henri IV (1050-1106) lors de l'ouverture des tombeaux impériaux dans la cathédrale de Spire, date probablement des années 1020 à 1030. Elle est en or vermeil 24 carats et porte un grand saphir entouré de trois perles percées, dont l'une était très vermoulue lors de sa découverte et est aujourd'hui perdue. La monture de la bague est composée d'arcades ajourées et de filigranes. Avec son poids de 22 g, cette bague fait partie des plus lourdes bagues en or conservées de cette époque. Sur la face extérieure de la bague est gravée l'inscription ADELBERO EPS. Contrairement aux offrandes retrouvées dans les autres tombes de la cathédrale de Spire, dont la valeur matérielle est plutôt modeste, le matériau précieux ainsi que l'inscription montrent clairement que cette bague n'a manifestement pas été créée comme offrande funéraire, mais qu'elle appartenait à l'origine à un évêque du nom d'Adelbero ou Adalbero.

Le lieu de fabrication supposé serait un atelier rhénan ou d'influence rhénane. Parmi les nombreux évêques portant le nom d'Adalbero durant la période en question, de la fin du Xe siècle à l'année de la mort d'Henri IV, l'évêque Adalbero III de Metz (1010-1072), par exemple, serait un ancien propriétaire potentiel de la bague. Son successeur fut investi par Henri IV. Après la mort d'Adalbero, la bague pourrait être devenue la propriété de l'empereur. Pour Adalbero III de Metz, on retrouve aussi presque systématiquement la même orthographe du nom que sur la bague, à savoir Adelbero. [Sabine Kaufmann]

Données de base

Matériau/Technique: or, saphir, perles

Dimensions:

Événements

Fabriqué	quand qui où	1000-1025
Trouvé	quand qui où	1900 Cathédrale Notre-Dame-de-l'Assomption-et-Saint-Étienne de Spire
[Référence géographique]	quand qui où	 Metz
[Référence personne-organisme]	quand qui où	 Henri IV du Saint-Empire (1050-1106)
[Référence personne-organisme]	quand qui où	 Adalbéron III de Luxembourg (1010-1072)

Mots-clés

- Bague
- Domschatz (Speyer)
- Mobilier funéraire
- empereur
- joaillerie
- évêque

Documentation

- Historisches Museum der Pfalz Speyer, Institut für Fränkisch-Pfälzische Geschichte und Landeskunde (2011): Die Salier. Macht im Wandel. München